

Editorial

En mi condición de Coordinador General del CDCHT, tengo el honor de presentar la edición número 16 de la revista *Investigación*, que coincide con el final del año 2007. Por esta razón mostramos la reseña de hechos y acontecimientos relevantes en la actividad desarrollada por el CDCHT durante este año. En primer lugar queremos resaltar el reconocimiento obtenido en el **IV Premio Nacional del Libro, CENAL Edición 2006**, por algunas de las publicaciones financiadas o cofinanciadas por esta dependencia¹. Estos premios nos llenan de orgullo y nos permiten ver que estamos en la dirección correcta en lo que se refiere al apoyo a la divulgación de los resultados de la investigación, como corresponde a toda institución que se orienta al fomento de la misma.

Mención aparte en materia de divulgación merece la **Distinción Especial** otorgada por el **Premio Nacional de Periodismo** al trabajo periodístico realizado por **Yamile Cárdenas** en la revista *Investigación*, a quien felicitamos en nombre del CDCHT. La licenciada Yamile forma parte del equipo del Programa de Promoción y Difusión de la Investigación del CDCHT, que, coordinado por Nelson Pulido, se ha convertido en una ventana para dar a conocer a nivel local, nacional e internacional, el trabajo realizado por los investigadores de la Universidad de Los Andes.

Otro aspecto resaltante fue la convocatoria del Premio de Estímulo al Investigador, PEI, correspondiente al año 2007 en el cual se acreditaron 1020 investigadores. Después de analizar las situaciones y observaciones presentadas antes, durante y luego de la evaluación de las postulaciones, se ha visto la necesidad de imprimir cambios al proceso para mejorar sus propósitos. En esa dirección, presenté al Directorio del CDCHT una propuesta de baremo para la convocatoria del PEI del 2009, tratando de dar mayor importancia a los productos reconocidos por el PPI. Considero que el norte de nuestro PEI debe ser inducir y motivar a los miembros de nuestra institución, interesados en la actividad científica a participar y acreditarse ante el PPI.

Para orgullo de la Universidad de Los Andes, de acuerdo con datos preliminares, este año 2007 aumentamos nuestra participación en el PPI, a pesar de continuar con una alta tasa de rotación. Este resultado nos indica que hemos avanzado como institución y que, independientemente de quien esté al frente del CDCHT, todos hemos puesto nuestro grano de arena para que la visibilidad y el reconocimiento de nuestro trabajo científico sea mayor.

En este número estamos haciendo honor a un hombre paradigmático en materia de investigación, no sólo en neurociencias y en el desarrollo de tecnología, sino porque durante su paso por el CDCHT como Coordinador General

entre 1980 y 1984, propició cambios que si bien fueron controversiales en su momento, hoy se ha demostrado con creces su pertinencia. La sección **Honor al Mérito** está dedicada a Luis Hernández "*El Turpial*", profesor e investigador de la Facultad de Medicina. Se incluyen en esta sección una entrevista a Luis Hernández y los testimonios de Juan Puig, José Vicente Scorza, Marco Parada y Mary Graterol de Quijada, destacados investigadores y conocedores de su trayectoria académica. Estas entrevistas y los comentarios de los profesores eméritos Jacqueline Clarac y Manuel Briceño Guerrero, dan una visión de conjunto de este hombre de ciencia, referencia para las generaciones actuales y futuras.

En junio de 2006 el Directorio del CDCHT acordó la constitución de un Comité de Bioética, respondiendo a las exigencias de cumplimiento de principios éticos en las investigaciones, que la sociedad hace a los hombres de ciencia. Esta iniciativa al igual que las actividades realizadas con motivo del Día Mundial de la Ética Médica el 10 de septiembre, fueron motivo para dedicar nuestra sección **Informe Internacional** al tema de la Bioética, que se inicia con la presentación de Ximena Páez, propulsora del Comité de Bioética de nuestra Universidad, y en la cual se incluyen colaboraciones de Ludwing Schmidt, Gilberto Cely, Fernando Lolas, invitados nacionales e internacionales y de Luis Daniel Otero de la cátedra de Bioética de Facultad de Ciencias de la ULA.

Además de nuestras acostumbradas secciones, en este número se incluye una nueva sección, **Imágenes de la Investigación**, cuyo espíritu es permitir que nuestros lectores puedan disfrutar de interesantes registros fotográficos que se obtienen en las diversas actividades de investigación. Da inicio esta sección el profesor Alí Colmenares, con fotografías relacionadas con el culto a María Lionza y a San Juan, ambos de gran arraigo popular en nuestro país. Desde el cuerpo editorial, esperamos que esta nueva sección, al igual que todo este número sea del agrado de todos y poder contar en el futuro con su participación.



Luis Teneud
Coordinador General CDCHT
E-mail: coordinacioncdcht@ula.ve

¹ Ellas son: el libro *Aprendiendo en torno al Desarrollo Endógeno*, compilado por el profesor Alejandro Ochoa de la Facultad de Ingeniería de nuestra Universidad; el *Diccionario de suelos* de los profesores Guido Ochoa y Jajaira Oballos, de la Facultad de Ciencias Forestales y Ambientales; *Tres miradas, tres sujetos*, del profesor Rocco Mangieri de la Facultad de Arte y Diseño Gráfico, como Libro de autor venezolano publicado por Editorial Extranjera; y las *Revistas Educere* y *Teoría y Didáctica* de las Ciencias Sociales, de la Facultad de Humanidades y Educación, en la categoría de Revistas académicas en ciencias sociales y humanas.